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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
 NUEVOS PARTIDOS LOCALES…NUEVAS TECNOLOGÍAS  
Por Andrés González 
Para dar todas las facilidades a los simpatizantes de lo que serán los nuevos partidos políticos, el Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) pondrá a su disposición la APP  mediante la cual estos podrán 
descargar en forma directa sus apoyos a la asociación de su preferencia. Esta aplicación se usará por primera 
vez en Querétaro y será para los dos sistemas operativos de los llamados teléfonos inteligentes  Android e 
IOS o si lo prefieren, podrán hacer esta suma desde sus equipos de cómputo. Cuatro de las hasta ahora 
asociaciones civiles recibieron ayer capacitación sobre esta aplicación y que nacionalmente ya fue utilizada 
por el INE para los apoyos a candidaturas independientes y constitución de partidos nacionales en el pasado 
proceso electoral federal. Y llega a Querétaro para la constitución de lo que serán los nuevos partidos 
políticos que buscan registro local. Estas afiliaciones a través de esta APP se podrán sumar a las 
Asambleas  realizadas tanto en los municipios – doce  – o bien  en los distritos – diez – si así lo prefieren. 
Para el resto de asociaciones civiles, algunas han escalado la instancia electoral – el TEEQ – en donde han 
llevado un recurso de apelación. Y se encuentran ya en etapa de pruebas y desahogo. A partir de esto, el 
TEEQ cuenta con ocho días hábiles para presentar el proyecto de sentencia y darlo a conocer a las 
asociaciones civiles. Se considera que esta definición no podrá ir más allá del viernes 25 de marzo – de 
mañana en ocho días –. Cada asociación tiene bien cifradas sus esperanzas en que esta les sea favorable. Ayer 
recibieron capacitación para el uso de esta aplicación, las asociaciones civiles denominadas “Querétaro con 
Rumbo”, A.C. cuyo nombre propuesto cuando partido local sea, es el de “Querétaro Seguro”. Si, el de Connie 
Herrera, que anda más que movidita cumpliendo todas las exigencias electorales. En ese mismo curso de 
capacitación, estuvieron representantes de la asociación civil “Razón y Participación” A.C. que tiene 
propuesto el nombre para cuando sea partido de “Esperanza de Querétaro”. Igualmente en esos menesteres 
de capacitación estuvieron representantes de la asociación civil denominada “Movimiento Laborista” con 
propuesta de nombre para su partido como  “Acción Si”. Otro de las convocadas para este curso de 
capacitación, fue la asociación civil “Biodiversidad” pero por alguna razón que se desconoce, no acudieron a 
estos cursos. Otro de las exigencias duras por parte del IEEQ es la presentación de la Unidad Técnica de 
Fiscalización, que deberá dar cuenta no solo en que se gastan – y cuanto – los dineros en las municipales o 
distritales, sino también dar cuenta de donde vienen esos recursos. Ya ve usted cómo andas moviéndose 
otras instancias para sacar provecho cuando  estas asociaciones, sean partidos con registro local. Y mucho 
cuidado con eso. Por eso la exigencia de los registros de cuentas en el banco de su preferencia, pero con la 
claridad y transparencia necesaria para alcanzar limpiamente su registro. Todas estas normas vienen siendo 
comunicadas a casa asociación vía estrados y dar seguimiento al trámite de cada asociación, una por una y 
todas por separado. El pronunciamiento del Consejo General del IEEQ será dado a conocer hasta 2023, 
cuando hayan pasado todas sus asambleas municipales o distritales y cubierto el  0.26 por ciento del padrón 
electoral – 4,522 ciudadanos, ciudadanas – y habiendo realizada  su Asamblea Constitutiva, en la que 
deberán presentar su declaración de principios, su programa de acción y sus estatutos ya aprobados, entre 
otros documentos. El trance no es fácil y ese lo están pasando – sufriendo – las hasta ahora asociaciones 
civiles.  
 
https://codiceinformativo.com/columna/nuevos-partidos-localesnuevas-tecnologias/ 
 

INTERÉS ELECTORAL  
 
INSTALARÁ INE MIL 87 CASILLAS AQUÍ 
El INE, en su representación en Querétaro, informó este miércoles que los cinco consejos distritales del 
estado de Querétaro han realizado la publicación de los listados con la ubicación e integración de las casillas 
que se instalarán para el ejercicio de Revocación de Mandato, a partir del pasado 14 de marzo. La primera 
publicación y difusión de la lista de ubicación e integración de Mesas Directivas de Casilla de la Revocación 
de Mandato se llevó a cabo en los lugares más concurridos de cada distrito electoral, así como en los estrados 
a través de encartes. (DQ 3, PA 4) 
 



 

Coordinación de Comunicación Social 2 

JUEVES 17 DE MARZO DE 2022 

VE DIÓCESIS MUY POCO ÁNIMO POR PARTICIPAR EN LA CONSULTA 
El vocero de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara aseguró que no ve  “mucho ánimo” de la ciudadanía, para 
participar en la Consulta de Revocación de Mandato, prevista para este 10 de abril, en donde se cuestionará 
la continuidad del gobierno de AMLO. El vicario general indicó que la responsabilidad de la iglesia es invitar 
a los fieles a una participación activa y consciente, en la elección de gobernantes; por lo que este ejercicio 
democrático es “novedoso” para los obispos y sacerdotes, quienes han determinado que “cada católico es 
libre en cuanto a su participación y elección”. (PA 4) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI 
 
PRI “CELEBRA” DECISIÓN DEL GOBIERNO DE KURI DE MANTENER ESCUELAS DE TIEMPO COMPLETO: 
ANTONIO MACÍAS   
Por Mánelick Cruz Blanco 
El programa de escuelas de tiempo completo debe continuar, por lo que el Partido Revolucionario 
Institucional promoverá su mantenimiento en el Congreso Federal y en las legislaturas locales, anunció el 
secretario general de dicho partido en Querétaro, Juan Antonio Macías Trejo, quien celebró la decisión del 
gobernador del estado, Mauricio Kuri González, de mantener el programa en Querétaro. “Celebramos que el 
gobernador Mauricio Kuri tenga la disposición para que estas escuelas sigan abiertas”, aseguró el número 
dos del partido tricolor. Asimismo, aseguró que están “haciendo el llamado” a los gobiernos y diputados del 
PRI que este tema se discuta en el Congreso de la Unión y en las legislaturas locales, recordando que aquí en 
Querétaro el diputado Paul Ospital aseguró que se está en la disposición de hacer ajustes al presupuesto de 
este año para mantener el programa vigente en Querétaro. (CI) 
 
ESPERA PRI QUE SE DÉ A CONOCER TODO LO SUCEDIDO EN EL ESTADIO EN LA COMPARECENCIA DE 
FUNCIONARIOS 
El PRI en Querétaro espera que se den a conocer todos los hechos del pasado 5 de marzo en el estadio La 
Corregidora, que concluyeron con hechos violentos, así lo refirió Luis Antonio Macías, secretario general del 
PRI en Querétaro, al ser cuestionado sobre la comparecencia ante la LX Legislatura de los titulares de 
Protección Civil y Seguridad tanto estatales como del municipio de Querétaro. (ALQRO) 
 
DEFIENDE PRI ESCUELAS DE TIEMPO COMPLETO 
El PRI en Querétaro rechazó la eliminación de las escuelas de tiempo completo por parte del gobierno 
federal encabezado por el presidente de la República, AMLO, pues afirmaron que esta medida perjudicará a 
3.6 millones de niños y repercutirá en el sueldo de profesoras y profesores en el país. En rueda de prensa, 
Luis Antonio Macías Trejo, secretario general del Comité Directivo Estatal de este organismo político 
advirtió que el cierre de escuelas de tiempo completo es una medida que no beneficia a la ciudadanía, en 
tanto que la educación es, por el contrario, una labor que debe promocionarse por su importancia. 
Diario de Qro. (P.8) 
 
MORENA 
 
MORENA QUERÉTARO, UN CAMPO MINADO  
Por Staff Códice Informativo 
La ruptura interna en Morena sigue causando estragos, además de una debilitación al partido en el poder a 
nivel nacional, lo que provoca que en el estado no se vislumbren posibilidades de unión, con miras al 
próximo proceso electoral el cual tiene su importancia por ser presidencial. Anteriormente, cuando Andrés 
Manuel López Obrador estaba en la contienda por la presidencia, el entonces dirigente en Querétaro, Carlos 
Peñafiel, privilegió el diálogo, la oposición e hizo frente a las adversidades, teniendo como consecuencia la 
obtención de diputaciones federales, locales, además de una cerrada contienda municipal. Tras su 
nombramiento en la embajada de Puerto Rico en 2018 y su consiguiente abandono del partido a nivel local, 
se provocó una crisis interna que derivó en la separación en dos bandos al interior de Morena Querétaro. 

https://codiceinformativo.com/2022/03/gobierno-estatal-absorbera-programa-de-escuelas-de-tiempo-completo/
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Esto llevó a que en 2021 un sector de Morena no reconociera a la candidata a la gubernatura, Celia Maya, lo 
que se tradujo en una problemática para conseguir votos y una contiendacada vez más inclinada a favor de 
Mauricio Kuri. Como consecuencia Celia no levantó en las encuestas y el camino al actual gobernador quedó 
libre. Ahora, después de la tormenta, la calma no ha llegado. Y pese a que el conflicto entre Mauricio Ruiz 
Olaes, actual dirigente y Ángel Balderas Puga, presidente del Consejo Estatal de Morena, ha tenido una 
tregua, en el congreso local son evidentes las diferencias entre los morenistas. Por una parte, Juan José 
Jiménez, ex senador y actual diputado local por la vía plurinominal, se ha unido a Andrea Tovar, para 
defender lo que ellos denominan, principios básicos de la 4T y ha desconocido a su coordinador de bancada 
en dos ocasiones: cuando se eligió a Javier Rascado como titular de la Defensoría de Derechos Humanos, 
subiendo al pleno a afirmar desconocer los acuerdos, y ahora con la elección que se hace para elegir al titular 
de InfoQro. Ha afirmando que el coordinador Armando Sinecio obedece a intereses personales y ha pactado 
con “la mafia del poder”, los panistas. Y además afirma que el trabajo de Ruiz Olaes es carente. Sin embargo, 
asegura que continuará trabajando en pro del proyecto que encabeza López Obrador, aunque no es la 
primera vez que ocurre un conflicto así; tras su llegada al congreso local, hace unos meses, trascendió 
información a los reporteros de la fuente legislativa donde se aseguraba que él y Tovar pretendían dejar las 
filas de Morena; hubo silencio y pese a que se tuvo información de primera mano, del diputado Jiménez 
Yañez, eso no ocurrió, dejando ver un acuerdo o tregua que hoy parece haberse roto. ¿Qué va a ocurrir con 
Morena Querétaro en el futuro? Eso no está claro. Lo que sí, es que, de seguir desgreñándose, como reza la 
sabiduría popular, los morenistas locales abonarán a que el estado siga en manos de Acción Nacional, algo 
que podría resultar un lastre para su partido de cara a 2024. (CI) 

 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: CAEN 3 MÁS Y HABRÁ LIMPIA EN JUNTA LOCAL 
Están relacionados en asuntos de presunto cohecho de 3 detenidos la semana pasada. (DQ principal) 
 
N: UN SECTOR LOGÍSTICO 
Rinde protesta Consejo Directivo de la CANACAR Querétaro 2022-2023. (N principal) 
 
AM: PLANTEAN SECTORIZAR PLANES DE REACTIVACIÓN ECONÓMICA 
Mariana Villasuso, integrante de Naciones Unidas, expone que la reactivación de negocios tras la crisis debe 
hacerse con acciones focalizadas al contexto queretano. (AM principal) 
 
PA: FRENAN EL PARO DEL TRANSPORTE 
Dialogan los representantes de la Secretaría General de Gobierno y el Instituto del Transporte con chóferes 
de Qrobús inconformes. (PA principal) 
 
EUQ: ASEGURADORAS HAN PAGADO 851.9 MDP EN EL ESTADO 
Es la quinta cifra más elevada en el país; de acuerdo con la AMIS: ocupa también el lugar 5 nacional por el 
monto individual de indemnización (EUQ principal) 
 
CQRO: CONTINUARÁ FGR BÚSQUEDA DE PERSONAS EN QUERÉTARO: ARMANDO DEL RÍO 
Del Río Leal mencionó que a la entidad se le solicitó el apoyo para temas de seguridad a través de las policías 
Estatal y Municipal, así como la colaboración de la Comisión Local de Búsqueda de Personas para la logística, 
cuyo apoyo se está brindando. (CQRO principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
RINDE PROTESTA EL NUEVO CONSEJO DIRECTIVO DE LA CANACAR 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava acompañó al gobernador del estado Mauricio Kuri, en la 
toma de protesta del Consejo Directivo de la CANACAR Región Querétaro, para el periodo 2022-2023. El 
nuevo Consejo Directivo, encabezado por Miguel Ángel Bres señaló la importancia de colaborar en conjunto 
con las autoridades municipales, estatales y federales, pues recordó su compromiso es con las y los 
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queretanos, por lo que requirió el apoyo de las autoridades para continuar trabajando por la seguridad de 
los transportistas así como la movilidad de personas y mercancía a través del orden y la seguridad vial. (...) 
El gobernador de Querétaro Mauricio Kuri destacó la importancia del trabajo logístico de la industria del 
autotransporte por lo que puso a disposición del sector el C5 del estado para mantener la seguridad de los 
camiones y las mercancías que pasen por el estado. Durante la toma de protesta de consejo de la CANACAR y 
a la solicitud de mayor seguridad de camiones, operadores y mercancías, Kuri González reiteró que no puede 
garantizar que no suceden hechos delictivos, pero sí que buscará evitarlos, perseguirlos y sancionarlos 
cuando se presenten. (DQ 4, N 3, EUQ 1, PA 1 y 3, In, M, LDH, Q24-7, ELQNO, ADN, VI)  
 
EN CARTERA PARA QUERÉTARO, 95 MIL MDP DE INVERSIÓN: MAURICIO KURI 
El gobernador Mauricio Kuri aseguró que Querétaro tiene en cartera 55 proyectos de inversión privada que 
pudieran concretarse en el mediano plazo. Durante la toma de protesta del nuevo Consejo Directivo de la 
CANACAR, señaló que estos proyectos representan una inversión privada posible para Querétaro de 95 mil 
millones de pesos y la posible generación de 40 mil empleos. Expresó que para poder atraer estos proyectos 
y superar los retos de la entidad se requiere de la participación ciudadana. Por otro lado, mencionó que el 
sector logístico para Querétaro es estratégico, ya que genera 15 mil empleos y genera el 15% del PIB del 
estado. Miguel Ángel Bres García tomó protesta como delegado en Querétaro de la CANACAR junto a los 
integrantes de su Consejo Directivo. (M, RQNX)  
 
DESECHA COMITÉ TÉCNICO ABANDONAR USO DE CUBREBOCAS EN QUERÉTARO 
Por el momento la SESA no contempla la eliminación del uso de cubrebocas, como sugirió el gobernador 
Mauricio Kuri. Y es que ante el comportamiento de la enfermedad a nivel estatal, el gobernador adelantó que 
se propondría al Comité Técnico la eliminación del cubrebocas en espacios abiertos. Sin embargo, el 
responsable estatal del Reglamento Sanitario Internacional, José Hernández Puga señaló que aún no se 
contempla suprimir su uso. (ADN)  
 
UNO DE LOS EMPRESARIOS INTERESADOS EN GALLOS ES QUERETANO: GOBERNADOR SE REUNIRÁ 
CON JORGE HANK RHON 
De los dos empresarios que han levantado su mano para comprar la franquicia de Gallos Blancos, uno radica 
en Querétaro, informó el gobernador Mauricio Kuri González, previo a sostener una reunión con el 
empresario Jorge Hank Rhon, dueño de Grupo Caliente y actual propietario de Gallos Blancos. La reunión 
está programada para esta tarde y en ella, Kuri González aseguró que pretende conocer los planes que tiene 
para la franquicia, luego de que está obligado a venderla y han surgido versiones de Sinaloa y Morelos que 
pretendían pujar por llevarse a los Gallos; sin embargo, también el mandatario plantearía la propuesta que 
dejaría al equipo en Querétaro. (N 1 y 2, ELQNO, IN, ALQRO)  
 
PESE A NEGATIVA DE LEGISLADORES, FUNCIONARIOS COMPARECERÁN EN EL CONGRESO; “QUE 
VAYAN Y QUE EXPLIQUEN”, DICE KURI 
Ante este llamado del Congreso del Estado a que se presenten los titulares de las SSC, Miguel Ángel 
Contreras; Carlos Rodríguez, titular de la CEPC, así como de Francisco Ramírez CPMCQ y de SSPMQ, Juan 
Luis Ferrusca, el gobernador del estado Mauricio Kuri aseguró que es importante que vayan a dar 
explicaciones ante el poder Legislativo.  “Es importante que ellos vayan y que expliquen. Lo dije desde un 
principio; aquí el único que tiene puesto por 6 años soy yo, los demás se la juegan todos los días”, aseguró el 
mandatario estatal. En ese sentido, descartó que el Fiscal General del estado tenga que comparecer también 
ya que explicó “los que tienen que ir son los que fueron responsables, que fueron de Seguridad Pública y 
Protección Civil”. Asimismo, aseguró que considerará qué consecuencias podrían acarrear por parte de su 
gobierno cuando la Fiscalía General entregue sus investigaciones. (CI, DQ 4) 
 
VETO AL CORREGIDORA ES ÚNICAMENTE PARA EL FÚTBOL PROFESIONAL 
Por Tina Hernández 
La celebración de eventos de espectáculos, religiosos o de otra índole  sí están permitidos en el estadio La 
Corregidora. El oficial mayor del gobierno del estado, Mario Ramírez compartió que el veto solo es para el 
público de fútbol profesional, pues Gallos Blancos sí podrá jugar en la cancha del Corregidora a puerta 
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cerrada. “El estadio está vetado para el público con respecto al fútbol, si nosotros tenemos un evento, 
ustedes saben que en determinadas veces al año hay hasta una misa, algún otro espectáculo se va a analizar 
caso por caso, pero desde luego que sí puede haber espectáculos que no sean de fútbol”. (N 1 y 3) 
 
CAEN 3 MÁS Y HABRÁ LIMPIA EN JUNTA LOCAL 
Por Cecilia Conde  
Cayeron tres funcionarios de la Junta Local de Conciliación y Arbitraje de Querétaro, estos ceses temporales 
procedieron por las presuntas omisiones ante el delito de cohecho en la adjudicación de un copropietario de 
un inmueble en Huimilpan y otro en San Gil. No obstante, Liliana San Martín, titular de la ST, reconoció dos 
de los despidos, ya que hasta la tarde de este miércoles faltaba que les notificarán la situación jurídica de un 
tercer trabajador de la junta. (DQ 5) 
 
REALIZAN CHOFERES DE QROBÚS PARO POR PRESUNTOS ABUSOS LABORALES 
Operadores de la empresa Móvil Qrobús pararon actividades la tarde de este miércoles, en el patio de 
maniobras de la colonia Satélite, al norte de la capital. Una decena de conductores de las rutas 72, 83, 134, 96 
y 50, que recorren la zona, argumentaron supuestos abusos laborales, por lo que se sumaron al paro entre 
50 y 70 unidades. Explicaron que les aplican descuentos por diferentes cuestiones sus patrones, sus jornadas 
de trabajo llegan a ser de hasta 18 horas al día, cuando les habían prometido que serían de 12 o 13 como 
máximo, y aún tienen pendientes con el tema de las prestaciones. (N 5, PA 3, Q, CI, Q24-7, ALQRO, ADN, 
ELQNO, ROQRO, EQ, RQNX)  
 
SE RESUELVE PARO DE CAMIONES A TRAVÉS DEL DIÁLOGO CON CONCESIONARIOS 
La Secretaría de Gobierno junto con IQT a través del diálogo con los concesionarios lograron llegar acuerdos 
que en próximas mesas resolverán.  Cabe destacar que sólo hubo 20 inconformes de 120 camiones. Los 
camiones retoman todo con normalidad y esperan que en los próximos minutos todo se normalice. (M) 
 
“PARA UNA MUJER CON GRANDES SUEÑOS, NI SIQUIERA EL CIELO ES EL LÍMITE” 
Por Aracely Tovar 
La Subcoordinadora de Servicios Administrativos de la Unidad de Comunicación Social del Poder Ejecutivo 
del Estado de Querétaro, Elizabeth Sánchez, en el Día Internacional de la Mujer, reconoce la situación de 
vulnerabilidad que sigue presente para las mujeres y en la que deben continuar trabajando para resolverlo 
como sociedad, pues asegura que la mujer es un agente de cambio capaz de crear un balance entre lo 
personal y lo profesional, y por lo tanto, un mundo más justo y balanceado. (N 1 y 8) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
COMPARECENCIA DE RESPONSABLES DE SEGURIDAD SERÁ MERAMENTE INFORMATIVA 
La diputada por Morena, Andrea Tovar anunció que recibirá en sus redes sociales todas las preguntas que 
quiera generar la población para replicarlas dentro de la comparecencia ante el Congreso de los 
responsables de Seguridad Pública y Protección Civil del estado. La presentación será meramente 
informativa, ella solicitará la voz en busca de encontrar respuesta a todas aquellas dudas que persisten en la 
ciudadanía respecto a la situación que permitió que existiera violencia entre porras durante el partido 
Gallos-Atlas. (...) La diputada reconoce el oficio político del gobernador Mauricio Kuri de darle voz a las 
minorías. (DQ 3, Q. ADN) 
 
EL EJECUTIVO REACCIONÓ CON CLARIDAD Y FIRMEZA: ANTONIO ZAPATA 
Por Sergio Hernández 
El diputado Antonio Zapata acudió el sábado negro al estado de La Corregidora junto a sus nietos y dijo -en 
entrevista- que sí vio policías cuidando, pero va a esperar el análisis que está haciendo la Fiscalía -¿Usted se 
sintió seguro en el estadio cuando vio todo esto? -Yo creo que ninguno de los que estuvimos en el estadio, no 
hubo un momento en el que nos sintiéramos totalmente seguros. Fue un momento muy desagradable y 
verdaderamente triste, jamás me imaginé que pudiera suceder en Querétaro un hecho como ese, en el 
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principio sólo dije que bajo el alcohol y drogas podían actuar de esa manera, estaba haciendo un juicio 
temerario pero la verdad fue muy lamentable. (N 5) 
 
ACUDEN HOY AL CONGRESO TITULARES DE SEGURIDAD 
Manuel Pozo, coordinador del grupo legislativo de Querétaro Independiente, confirmó que la Junta de 
Coordinación Política (JUCOPO) avaló que ante el Congreso local comparezcan el titular de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana, Miguel Ángel Contreras y el coordinador de Protección Civil estatal, Carlos Rodríguez 
Di Bella. (AM 4)  
 
QUERÉTARO DEBE CRECER SANCIONES CONTRA QUIENES AGREDEN CON SUSTANCIAS QUÍMICAS A 
LAS MUJERES: GRACIELA JUÁREZ 
La diputada por el PRI, Graciela Juárez, integrante de la Comisión de la Familia, aplaudió que en el Senado de 
la República se optara por tipificar los ataques con ácido como violencia de género. Indicó que la Legislatura 
local deberá adecuar la legislación local para dar una pena mayor contra quienes agreden con sustancias a 
las mujeres y debe garantizarse en ley el seguimiento a las afectadas. Los cambios que se realizaron a nivel 
nacional, obligan a analizar iniciativas que en la anterior Legislatura se habían abordado para aumentar las 
penas cuando en las agresiones contra las mujeres se usen sustancias químicas. (Q, ROQRO)  
 
SIN REGRESO ESTARÍAN 16 PLANTELES 
Al menos 16 escuelas de educación básica en el estado de Querétaro aún no cuentan con condiciones para el 
regreso a clases de manera esencial, detalló Ana Paola López, diputada presidenta de la Comisión de 
educación y cultura de la LX Legislatura. La legisladora mencionó que la USEBEQ realizó un diagnóstico de 
las condiciones de las escuelas y refirió que en las 16 identificadas se deberá hacer una inversión, en 
conjunto con padres de familia, para mejorar las escuelas, contar con agua, gel, ventilación y sana distancia 
para el retorno presencial. (DQ 8, AM 3)  
 
“HAY MEJORES PERFILES” PARA COORDINAR LA BANCADA DE MORENA: ANDREA TOVAR 
Por Sergio Hernández La diputada de Morena Andrea Tovar dijo que tiene muy poca comunicación con su 
coordinador Armando Sinecio. “Tenemos poca comunicación, pero creo que es en general de parte del 
diputado con mis compañeros, la verdad es que no sé cómo se lleva con los demás, yo hablo de mí. No 
hacemos reuniones previas al pleno, no analizamos los puntos, no hacemos ese tipo de trabajo, cada quien lo 
hace por separado”. (N 5) 
 
NECESARIO REGULAR VENTA DE ALCOHOL EN CAMPOS LLANEROS: C. ORIHUELA 
Por Sergio Hernández 
Es necesario regular la venta de alcohol en los campos llaneros y eventos en espacios públicos que se 
desarrollan en los 18 municipios, asentó el diputado Christian Orihuela. “La cantidad de personas que 
asisten cada fin de semana en los 18 municipios a eventos deportivos como juegos de fútbol y en donde 
asisten familias y sobre todo niños, es considerable y la mayoría de estos eventos carecen de la mínima o 
nula seguridad para quienes asisten”. (N 5) 
  

MUNICIPIOS 
 
DESTACA LUIS NAVA COMPROMISO DE LA CANACAR  
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava acompañó al gobernador del estado, Mauricio Kuri, en la 
toma de protesta del Consejo Directivo de la CANACAR Región Querétaro, para el periodo 2022-2023. “En 
todo momento, ustedes han mostrado un verdadero compromiso con la ciudadanía, participando en diversas 
políticas públicas que han mejorado la movilidad y la calidad de vida de nuestro municipio”, señaló Luis 
Nava. (N 3)  
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INTERESA A ALCALDESA DE NORMAN INTERCAMBIO DE EXPERIENCIAS EN MATERIA DE TURISMO 
Por Mónica Gordillo  
Breea Clark, alcaldesa de la ciudad de Norman, Oklahoma, en Estados Unidos de América, enfatizó que tiene 
interés en intercambiar experiencias en materia de turismo con el gobierno capitalino, encabezado por Luis 
Nava; esto, en el marco de la tercera Conferencia de la Red Internacional de Ciudades Michelin en Querétaro. 
Y es que, indicó, uno de los dos grandes retos para la ciudad en una época de post pandemia por Covid-19 es 
recuperar su economía; para ello, su gobierno le ha apostado al cobro de impuestos para invertir los 
recursos públicos en acciones que atraigan a turistas a la municipalidad y, así, lograr que los negocios locales 
incrementen sus ventas.  (CQRO 6) 
 
MAÑANA CONCLUYEN TRABAJOS DE 3RA CONFERENCIA DE RED INTERNACIONAL DE CIUDADES 
MICHELIN EN QUERÉTARO 
Los alcaldes, alcaldesas y comitiva participante de la 3ra Conferencia de la Red Internacional de Ciudades 
Michelin, se tomaron la foto oficial esta noche en el Jardín Guerrero, frente a la Delegación Municipal del 
Centro Histórico. Este jueves concluirán los trabajos de esta Conferencia, cuyo objetivo ha sido el de 
compartir experiencias exitosas en materia de planeación, reactivación económica, sostenibilidad y 
movilidad urbana. (DQ 6, N 3, PA 5, VI, Q, ROQRO) 
 
RECONOCEN A LA CAPITAL POR SUS POLÍTICAS PROMUJER 
Por Verónica Ruiz  
La alcaldesa de Aranda de Duero, España, Raquel González Benito quien asiste a la 3ra Conferencia de la Red 
Internacional de las Ciudades Michelin que se realiza en la capital, reconoció las políticas públicas que se 
implementan en favor de la mujer en Querétaro. (DQ 6) 
 
BUSCARÁ ROBERTO CABRERA ESPACIOS DE EXPRESIÓN PARA GRAFFITEROS DE SAN JUAN 
Derivado de las distintas pintas que se han registrado en el centro histórico San Juan del Río, 
específicamente en un costado de la Parroquia de San Juan, en una placa del Jardín Independencia y en la 
columna del águila, el presidente municipal Roberto Cabrera indicó que buscarán espacios de expresión para 
graffiteros con el fin de evitar que se dañe la imagen de este cuadro tan importante de la ciudad. (N 1 y 3, 
ESSJR 5) 
 
REACTIVARÁN EL TURISMO EN AMEALCO 
El munícipe amealcense Rene Mejía, acompañado por la directora de Turismo Mónica Mejía, dieron a 
conocer un proyecto para la reactivación económica en Amealco de Bonfil detonando el atractivo turístico en 
la entidad tras dos años de pandemia.  “Nos comprometemos hacer llegar el turismo en Amealco”, dijo 
Mónica Mejía al señalar que la promoción turística es una herramienta clave para posicionar a Amealco 
“dentro del radar”, por lo que en la administración encabezada por Rene Mejía Montoya se encuentran 
trabajando en el desarrollo de la imagen turística de este municipio,  “es una tarea que requiere de un gran 
esfuerzo, por ello es importante sistematizar todas las ideas y conceptos de cómo se quieren hacer las cosas”. 
(PA 8) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ABIERTAS, 14 QUEJAS POR PERSONAS NO LOCALIZADAS DESDE HACE 10 AÑOS: DDHQ 
Por Francisco Velázquez 
La DDHQ tiene 14 quejas abiertas por personas que no han sido localizadas durante los últimos 10 años, 
aproximadamente, informó el presidente del organismo autónomo, Javier Rascado quien acotó: 
“Últimamente no hemos tenido ninguna carpeta de investigación”. En entrevista, el Ombudsman explicó que 
las quejas se encuentran vigentes porque no hay diligencias por parte de las autoridades que permitan 
determinar o emitir una recomendación. Refirió que, al no contar con más indicios, “nosotros nos vamos en 
el acompañamiento a las diligencias que realicen las autoridades, es decir, por ejemplo, en el ámbito penal, 
pues de las carpetas de investigación que existan”. (CQRO 3) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - DESENCUENTROS 
Por Adán Olvera  
Las comparecencias de los funcionarios públicos involucrados en las responsabilidades de los hechos 
delictivos sucedidos en el estadio La Corregidora, ya fue tocado por la mano que todo destruye y me refiero a 
la política partidista y electoral. Entre panistas había división y entre priistas también, de los de Morena, 
mejor no hablamos porque ellos y ellas viven en desacuerdo cotidiano; ahora les toca el turno a los priistas, 
hay desacuerdo entre los tres diputados locales priistas, por las comparecencias a funcionarios de Seguridad 
que se han solicitado en el congreso local para responder sobre el caso del estadio La Corregidora. Primero 
fue el diputado Paul Ospital que realizó una propuesta para llamar a comparecer a los directivos estatales y 
municipales, involucrados en la seguridad del partido Querétaro contra el Atlas que terminó en pleito que 
nos dejó mal a nivel internacional; Juan Guevara y Graciela Juárez se opusieron a este hecho, señalando que 
esto representaba una politización de dicho evento. El gobernador del estado, que ya fue legislador le entró 
al debate considerando de buena salud, democrática que los funcionarios acudan a la representación a 
rendir cuentas; pero los diputados que son tan creativos y comedidos, ya habían entrado en polémica para 
no llamar a comparecer a nadie y que las cosas se quedaran así como a ellos les gusta que es hacer lo menos 
posible. Dicen que en la legislatura existe ese dicho cuando un diputado le pregunta a otro ¿Que vas a hacer 
hoy? la respuesta inmediata es “Lo menos posible” nuestros legisladores nunca se han distinguido por 
productivos y no importa cuando leas esto. DE REBOTE. Los términos del contrato de comodato del estadio 
La Corregidora, para el equipo Gallos Blancos, si es que permanece en Querétaro, serán muy diferentes a lo 
que venía sucediendo, ya no habrá carta abierta y es que fallaron en la confianza. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
CONOCIDO. Hay nuevo delegado federal de la Secretaría de Gobernación. Miguel Ángel Chico Herrera recala 
por tercera vez en la entidad: fue delegado del PRI en la década pasada, cargo en que reincidió en 2021 pero 
para el partido Morena y, ahora, como representante de SEGOB. MADUREZ. La llegada de Chico Herrera, 
eterno aspirante a gobernador de Guanajuato, se debe a la caída del imprudente Joaquín de la Lama, a quien 
“se le hizo fácil” participar en una marcha siendo funcionario federal, lo que confirma que en la 4T parece no 
importar el servicio público, sino que todo es política partidista. Todo. ZOPILOTE. Hablando de Morena, el 
peor gobernador del país es Cuauhtémoc Blanco y, por un día, guardó la ilusión de llevarse a nuestros Gallos 
Blancos a Morelos para intentar maquillar con fútbol su desastroso gobierno. Pero ayer ya lo descartó. Como 
él mismo dice: se fue a comer frutas y verduras. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
PRÓXIMA SEMANA DETERMINAN SI VIACRUCIS SERÁN PRESENCIALES O VIRTUALES. En la próxima 
semana, autoridades estatales de salud y autoridades de la Diócesis de Querétaro, establecerán si el 
tradicional viacrucis de La Cañada, en El Marqués, se llevará a cabo de forma presencial o si de nueva cuenta 
se hará de forma virtual. Hasta el momento, señaló el vicario Martín Lara Becerril, tanto en La Cañada como 
en otros puntos de la ciudad como Santa María Magdalena, Satélite o El Vegil, los viacrucis serían de forma 
virtual hasta que las autoridades determinen lo contrario. ESTABLECEN ACUERDOS PARA OPERACIÓN DE 
CENTRO ESTATAL DE TRASPLANTES. El contralor del Estado, Oscar García González, participó en la Junta 
de Gobierno que sostuvo el gobernador Mauricio Kuri González en el Centro Estatal de Trasplantes. Durante 
este encuentro, se establecieron los acuerdos para la operación de este centro durante 2022. NUEVO 
CONSEJO DIRECTIVO DE LA CANACAR. El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava Guerrero, 
acompañó al gobernador del estado, Mauricio Kuri González, en la toma de protesta del Consejo Directivo de 
la Cámara Nacional de Autotransporte y Carga (CANACAR) Región Querétaro, para el periodo 2022-2023. El 
nuevo Consejo Directivo, encabezado por Miguel Ángel Bres García, señaló la importancia de colaborar en 
conjunto con las autoridades. (AM) 
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ALTERNATIVAS 
Por Iván Torres 
Querétaro. Ya se ha intentado llevar fútbol de primera división a otras ciudades; han fracasado. Para 
empezar, tendrían que construir un estadio nuevo para cumplir con los famosos cuadernos de cargos que 
exigen la Federación Mexicana de Futbol y la Liga MX. El aforo promedio debería ser de al menos 35 mil 
espectadores, para que sea medianamente un negocio para quienes decidan llevárselo. Infraestructura que 
implique atender equipos de fuerzas básicas y liga femenil. En fin, habría que invertir mucho más, aparte de 
comprar la franquicia. Aunque existe la posibilidad de que surjan ‘valientes ’, se ve un panorama muy 
complicado. La alternativa para que el equipo actual se quede en Querétaro sería acercar las opciones a la 
iniciativa privada con estímulos que promuevan inversión en el deporte. Si está en manos del Gobierno como 
un agente que convenza a inversores queretanos, creo que habría una esperanza. Aunque sabemos lo difícil 
que es mantener un equipo de fútbol, en Querétaro hay talento para ello. (AM) 
 
EL RECUENTO DE LOS DAÑOS 
Por Los Blanchet 
De algún modo, en Querétaro hay un antes y un después del 5 de marzo, día en que se registraron los 
vergonzosos actos de violencia en el estadio La Corregidora, de los cuales se dio puntual y exhaustiva cuenta 
en medios y redes sociales. Solamente en Twitter, todos los personajes de todos los ámbitos de la vida 
pública se pronunciaron al respecto exigiendo explicaciones y castigo a los responsables. Poco hay que 
agregar a lo ya dicho sobre el lamentable acontecimiento. Pero después de la inesperada sacudida, viene una 
parte igualmente importante: las consecuencias y cómo afectarán a una entidad con un merecido prestigio 
de progreso y de no violencia en sus calles y espacios, aunque en esta ocasión se hayan dado dentro de su 
emblemático estadio. El gobernador Mauricio Kuri atendió la crisis de manera inmediata, reconociendo de 
inicio la magnitud de la tragedia y las omisiones de la autoridad en la autorización del evento y en la 
presencia de la fuerza pública en el mismo, así como las fallas correspondientes a los organizadores: la Liga 
MX, el equipo de Gallos Blancos y la empresa de seguridad privada. Cada cual con su responsabilidad. 
Mandos policiales han sido separados de sus cargos y Caldo de cultivo El recuento de los daños del 
emblemático estadio. El gobernador Mauricio Kuri atendió la crisis de manera inmediata, reconociendo de 
inicio la magnitud de la tragedia y las omisiones de la autoridad en la autorización del evento y en la 
presencia de la fuerza pública en el mismo, así como las fallas correspondientes a los organizadores: la Liga 
MX, el equipo de Gallos Blancos y la empresa de seguridad privada. Cada cual con su responsabilidad. 
Mandos policiales han sido separados de sus cargos y sujetos a investigación y las detenciones de presuntos 
responsables se siguen dando hasta este día. Han ocurrido cosas tan inéditas como la entrega de uno de los 
rijosos a la autoridad por parte de su propia madre, o las muestras de solidaridad de aficionados de diversos 
equipos a las afueras del Hospital General. Se canceló el contrato de la empresa de seguridad privada 
utilizada por el equipo y su personal queda sujeto a investigación. La atención de los heridos por parte de los 
servicios de salud estatales ha reflejado resultados favorables, esperando ya la completa recuperación del 
último aficionado en estado más grave. En el lado deportivo, las sanciones tampoco se hicieron esperar, 
siendo insuficientes, según algunos, y rigoristas, en opinión de otros. Lo cierto es que quien pierde es el 
deporte y la afición queretana al vetarse al estadio y a los directivos de Gallos, así como al obligar al 
propietario de la franquicia a enajenarla, con el consiguiente riesgo de que el comprador se la lleve a otra 
entidad. Algunos gobernadores salivan sin babero ante esta posibilidad, mientras que el de Querétaro realiza 
esfuerzos para que el equipo permanezca en la plaza. Ronaldinho manifestó su preocupación por el destino 
del equipo y quién quita y se anima a organizar una ‘vaca  ’para adquirirlo. Finalmente, la eliminación de las 
famosas barras es algo que ya se había tardado en aplicar. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
Dorantes fortalece su enlace con los medios. Nos cuentan que el secretario de Desarrollo Social, Agustín 
Dorantes, hizo cambios en su equipo cercano. Como secretario particular nombró al periodista Gibrán 
Salgado, mientras que en comunicación social llegó el también experimentado reportero Edgar Arteaga. 
Estos nombramientos le darán a Dorantes una mayor operatividad y cercanía con directores de medios y 
periodistas de cara a la carrera electoral que se avecina en 2024. Sólo 3 diputados, con posición crítica en 
la comparecencia. Ya todos compraron sus palomitas para ver hoy la transmisión que se tendrá por redes 
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sociales de la comparecencia de Miguel Ángel Contreras y Carlos Rodríguez Di Bella. Los titulares de 
Protección Civil estatal y Seguridad Ciudadana estarán ante la Comisión de Seguridad Pública y Protección 
Civil que preside el panista Antonio Zapata. Nos comentan que hay la percepción que actuaron con 
negligencia, situación que intentarán revertir ante este órgano que también integran Ricardo Astudillo y 
Verónica Galicia. Será, nos dicen, hasta la segunda ronda de la comparecencia cuando los otros 23 
legisladores realizarán cuestionamientos, pero se espera que sólo tres serán críticos con los funcionarios: los 
morenistas Juan José Jiménez y Laura Andrea Tovar, junto con el priista Paul Ospital. (EUQ 2)  
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Comparecen hoy funcionarios ante diputados por violencia en La Corregidora. Este jueves 17 de marzo 
a las 11:00 horas, en el salón Ezequiel Montes comparecerán ante la Comisión de Seguridad Pública y 
Protección Civil del Congreso del estado de Querétaro, los titulares de Secretaría de Seguridad Ciudadana del 
estado, de la Coordinación Estatal de Protección Civil, así como de la Secretaría de Seguridad Pública 
Municipal y de la Coordinación de Protección Civil Municipal de Querétaro; esto, para hablar sobre los 
hechos de violencia en el estadio La Corregidora el 5 de marzo, durante el partido de Gallos contra Atlas. La 
transmisión de la sesión podrá ser seguida a través de la página de Facebook Legislatura Querétaro y el 
portal web www. legislaturaqueretaro.gob.mx. Pese a protesta, servicio de transporte operó en forma 
regular: IQT. Después de que un grupo de choferes se conformó por sus condiciones laborales, el IQT 
informó ayer en redes sociales que el servicio de transporte público colectivo continuó operando de manera 
regular y se monitorea constantemente.  “El director general del IQT, David Sánchez Padilla, se encuentra 
en reunión con un grupo de operadores que han externado inconformidades respecto a situaciones 
laborales”, agregó, tras asegurar que el instituto mantiene canales de comunicación permanentes con la 
empresa concesionaria Móvilqro, así como con su sindicato. Acude embajador de Canadá a UPSRJ. El 
embajador de Canadá en México, Graeme C. Clark, visitó la Universidad Politécnica de Santa Rosa Jáuregui, 
con el fin de conocer las áreas de sustentabilidad y el programa de inclusión. Ahí, se reunió con 
profesionistas egresados de la licenciatura en Terapia Física y de Ingeniería en Animación y Efectos, quienes 
compartieron su experiencia sobre la movilidad internacional estudiantil en la que participaron en Canadá. 
(CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO / EN LA SOMBRITA 
Manifestantes de Antorcha Campesina protestan frente a Palacio de Gobierno y exigen resolver antiguas 
demandas de agua potable en Cadereyta. Lo hacen bajo los frondosos árboles de nuestra Plaza de Armas. Y 
es que el solazo está cañón. La protesta tiene sus límites. ¿A poco no? (PA 1)  
 
FUENTE DE EL MARQUES / RECIBE EL GOBERNADOR A HANK 
Un buen paso dio este miércoles el gobernador  MAURICIO KURI GONZÁLEZ  al dialogar con el dueño del 
equipo Gallos Blancos, JORGE ALBERTO HANK INZUNZA para mantenerlo en Querétaro. El mandatario 
expresó el interés de algunos empresarios locales para la compra de la franquicia. El tema, sin duda, es muy 
importante para la afición y para la economía estatal. Sí dí. Agua queretana la más sana. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS / COMPARECEN HOY TITULARES DE SEGURIDAD Y PROTECCIÓN CIVIL 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
Hablarán sobre los hechos del Estadio Corregidora. Nombrará Agustín Dorantes a Salgado y Arteaga. En 
Querétaro ningún gobernador ha estado preso. Las venganzas contra Manuel Trejo y Benito Correa.  LO QUE 
NO DEBE VOLVER A OCURRIR. Los hechos violentos del 5 de marzo en el Estadio Corregidora serán el tema 
de las comparecencias de los funcionarios de seguridad y de protección civil en el Congreso local. Tampoco 
deben volverse a dar noticias falsas como las del diario Récord, TV Azteca y otros medios serios que 
informaron sobre supuestos fallecidos. Darán la cara. Cuatro servidores públicos -dos del gobierno estatal y 
dos del capitalino- comparecerán hoy ante la 60 Legislatura para hablar sobre los hechos violentos ocurridos 
el 5 de marzo en el Estadio Corregidora durante el encuentro de futbol entre los equipos Gallos Blancos de 
Querétaro y el Atlas de Guadalajara. Ellos son: Miguel Ángel Contreras, secretario de Seguridad Ciudadana y 
Carlos Rodriguez di Bella, coordinador de Protección Civil, funcionarios estatales, además deñ Juan Luis 
Ferrusca Ortiz, de Seguridad Pública Municipal y Francisco Ramírez Santana, coordinador municipal de 
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Protección Civil. Las comparecencias serán ante la comisión de seguridad y Protección Civil, encabezada por 
Antonio Zapata Guerrero pero con la presencia de los 25 diputados, a partir de las 11.30 horas y se 
transmitirá en vivo, según confirmó la presidenta de la mesa directiva de la Legislatura local, Beatriz 
Marmolejo. Cabe recordar que en un principio se había rechazado por la coordinación del Congreso la 
propuesta de llamar a los responsables de la seguridad, pero el propio gobernador Mauricio Kuri González 
les ordenó dar la cara ante la representación popular. Todos los integrantes del Poder Legislativo podrán 
cuestionar libremente a los comparecientes. Incluida la morenista Laura Andrea Tovar que todavía ayer 
pedía a los ciudadanos, a través de las redes sociales, que le dijeran qué preguntarles. Somos nada. -OÍDO EN 
EL 1810- Confirmado. En la Secretaría de Desarrollo Social encabezada por Agustín Dorantes Lámbarri se 
darán nuevas tareas al comunicador Gibrán Salgado y la relación con los medios quedará a cargo de Edgar 
Arteaga que dejó hace un rato la dificultosa vocería de Tequisquiapan. Suerte. -¡PREEEPAREN!- Patético. 
Así se puede calificar el nivel de la vida pública en México, luego del asesinato del octavo periodista de este 
año y la permanente condena a los comunicadores desde el cadalso mañanero. La libertad de expresión en 
México es exaltada por quienes la atropellan diariamente y la pretenden colocar en la misma balanza de la 
política barata que nos exhibe como una nación peleonera. No es el caso actual de Querétaro, debemos 
reconocerlo, aunque en el pasado reciente sufrimos en carne propia el boicot estatal y recurrimos al inútil 
mecanismo de protección de la Secretaría Gobernación. Hoy, es distinto. Hay respeto al trabajo periodístico, 
como lo manda la ley promulgada aquí. A nivel nacional no puede decirse lo mismo, lamentablemente.  Un 
día sí y otro también el presidente replicante utiliza la ventana del Salón Tesorería de Palacio Nacional para, 
en aras de un malentendido derecho de réplica, insultar a los comunicadores y a los medios nacionales, como 
Reforma y El Universal, pero también a The New York Times, The Washington Post, The Wall Street Journal, 
Financial Times o El País, a los que se llama “pasquines”. Ocho periodistas mexicanos han sido asesinados en 
lo que va de este año. Hoy en La Mañanera el presidente Andrés Manuel López Obrador hará un informe 
sobre estos crímenes que, también hay que señalarlo, no involucran a su gobierno, sino a las bandas 
criminales y autoridades locales. Ojalá y este análisis se haga seriamente y con respeto a las víctimas. El 
Estado, ya sabemos, a pesar del linchamiento cotidiano, es ajeno a a los crímenes de los compañeros y 
solamente se le puede reprochar por ahora su incapacidad para garantizar el libre ejercicio del periodismo. 
Así de fácil. Así de difícil. -¡AAAPUNTEN!- El Bronco. Jaime Rodríguez Calderón es el enésimo ex gobernador 
encarcelado en los últimos años. El enérgico ex candidato presidencial independiente que proponía cortar 
las manos a los políticos ladrones, hoy enfrenta acusaciones de corrupción y hasta de lavado de dinero. Más 
allá de este hecho cada vez más frecuente en la política, debemos observar que en Querétaro, a pesar de las 
graves acusaciones que algunos mandatarios lanzaron en contra de sus antecesores, nunca hemos visto algo 
así… Hasta ahora. Sí hubo, recordemos, algunas persecuciones y  citatorios en la Contraloría en contra de 
colaboradores de Paco Garrido gobernador, incluido Ricardo Anaya Cortés, pero no pasó a mayores. Doy fe. -
¡FUEGO!- Hechos aislados. El único caso de un político importante encarcelado en Querétaro se dio en 
1973 cuando ingresó a la antigua cárcel de la Casa de la Corregidora el ex alcalde interino Manuel Trejo Vega, 
quien fungió del 25 de febrero al 30 de septiembre de ese año. De ello fue testigo e informó en ese tiempo 
nuestro director general. Esa acción, como la emprendida también en contra del ex director de la policía 
judicial Benito Correa, se consideraron venganzas personales del gobernador Antonio Calzada Urquiza por 
agravios de su antecesor Juventino Castro Sánchez, todos ya fallecidos. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
AL TIEMPO / PLEITOS PELUDOS 
Por Ana María Arias 
De los pleitos entre vecinos y familiares por lugar de estacionamiento, por ruido, por peludos sin correa y 
deudas de dinero, se derivan el mayor número de quejas entre condóminos y habitantes de unidades 
habitacionales en Querétaro. Que lástima que en una sociedad tan agraviada por pobreza, enfermedad, mala 
alimentación, falta de empleo y dinero, por mil formas de injusticia, por otras tantas de violencia, por 
muchas más que generan insatisfacción; siempre acechada por el que tiene más saliva y traga más pinole o 
sea por vivales, desde el de barrio hasta el  “godínez” de escritorio; acorralada también por la avalancha 
publicitaria que le hace sentirse nadie si no tiene el teléfono de moda o el “outfit” adecuado a la temporada, 
sin el regalo preciso para la fiestecita de cumpleaños del vecinito o el “baby” de la de al lado; qué lástima que 
viviendo como vive la mayoría, pagando de por vida minúsculos departamentos, casas encimadas una sobre 
otra, espacios comunes sin respiro, un cachito de pasto para que se tumbe el niño, orine el perro y se tienda 
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la ropa y sabiéndose condenado a vivir teniendo a los mismos vecinos, que lástima que no se despierte la 
humana empatía, solidaridad, formas nuevas de convivencia, lo que sea, a fin de no incubar odios que al paso 
del tiempo resulten trampas insalvables. En la última década se ha disparado la construcción de este tipo de 
vivienda inhumana y las autoridades a quienes corresponde ordenar el desarrollo habitacional, han 
autorizado a ciegas su construcción y venta, los bancos y otras instituciones financieras, incluyendo al 
Infonavit y Fovissste han permitido y hasta alentado el endeudamiento para estas cavernas con patio; no se 
percibe que alguien con autoridad cuestione, impida, clausure, obligue o destierre al usurero de la vivienda, 
no se ve autoridad que defienda al que por inminente necesidad se embarcó en la adquisición de una de 
estas casas de materiales quebradizos, tabiques de cuarta, aplanados con espesura de hoja de papel. Una 
página se llenaría describiendo las malhechuras cobradas a precio de oro, por algo, el inmobiliario es el 
mejor de los negocios, claro, para quien lo hace, a costillas del que a pesar de saber en lo que se mete, acepta 
lo que está a su limitado alcance. A la irremediable cercanía de las casas, de la gente, de sus voces que no 
encuentran un muro sólido que les de privacidad, de los humos de cocina y el calor de la diaria derrota que 
los empuja a buscar la bocanada de aire, se agrega la mala, la pésima educación de muchos que sacan basura 
a deshoras, que sueltan a sus perritos peludos o calvos pero correlones, siempre en busca de un poste o el 
jardín mejor cuidado para hacer sus necesidades; la odiosa y horrible costumbre de subir el volumen del 
radio o música al grado de no escucharse ni asimismo, desde que abren el ojo, o desde que llegan a casa, o 
para acompañarse en el lavadero, en las noches de fin de semana o aún sin motivo, sólo porque no entienden 
que su gusto musical es individual y para sus oídos. La cercanía  también lleva al roce, al dime y direte, a la 
invitación para participar en una tanda, a la cooperación para una fiesta de los condóminos, para pagar un 
servicio, para rentar entre todos un camión e irse a ver un santito o a la playa; y el roce roza de tanto 
fomentarlo resultando en que los chicos se hacen novios, u organizan paseos o parrandas hasta que un día 
surgen los pleitos entre las amigas, vecinas, novios, niños, señores, tenderos, aboneros, entre el que presta 
las sillas y las lonas, peludos contra peludos, y no se diga por la visita que estacionó su auto en lugar 
indebido o el que se estacionó chueco. Para la gran mayoría de personas el día a día es un ejercicio de 
sobrevivencia, la calle y sus agresiones son de por sí un pantano sobre el qué hay que pasar casi flotando y 
sin mirar al lado. Así pues, llegar al hogar debe representar un alivio, un espacio para reponer fuerzas y 
seguir adelante, y ya que las autoridades siguen permitiendo ese tipo de vivienda hacinada, por lo menos, 
aunque sea, deberían desplegar acciones de tipo social, deportivo y cultural que destensan las relaciones 
intervecinales y les permitan vivir bien, es lo menos que merecen. Dinero para hacerlo si hay, ya ven ustedes 
que el destinado a un evento municipal anual recientemente cancelado, dicen que se distribuirá, ojalá sea 
para aligerarles la vida a cientos de miles que viven así y aún peor. Las consecuencias al tiempo. (PA) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
Visita VIP: Hoy estará de visita en Querétaro el director general del ISSSTE, acudirá, a Pedro Escobedo, 
Amealco y San Juan del Río. No llegará al Hospital ISSSTE Querétaro, porque hay citas hasta dentro de seis 
meses. (N 1) 
 
EJERCICIOS TRANSPARENTES 
Tras los hechos ocurridos el pasado 5 de marzo en el estadio La Corregidora, el día de hoy funcionarios de 
primer nivel relacionados con la seguridad durante el juego de fútbol entre los clubes Gallos y Atlas, 
comparecerán ante el Congreso local. Figuran en la comparecencia el titular de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana, Miguel Ángel Contreras, y el coordinador estatal de Protección Civil, Carlos Rodríguez Di Bella. El 
ejercicio de rendición de cuentas habla por sí mismo –antes de que se efectúe– de un gesto democrático, 
pues todos aquellos funcionarios que reciban recursos públicos están obligados por la ley a responder ante 
la casa ciudadana, que es el Congreso. Aunque no se ha conocido el formato en que se dará la comparecencia, 
lo interesante es que este ejercicio se vuelva continuo en el Congreso local, pues este grupo está constituido 
para velar por los intereses de los ciudadanos y, más allá de aprobar leyes que den cuenta de los avances de 
la sociedad, también garantizar la transparencia sobre temas coyunturales como el que se discutirá hoy. 
Ayer por la tarde se dio a conocer que varios operadores de transporte público Qrobús detuvieron sus 
labores para denunciar abusos laborales y poca remuneración. El titular del Instituto Queretano del 
Transporte, David Sánchez Padilla, acudió a un diálogo con ellos. Esperemos que sea un asunto que no afecte 
a los usuarios de este servicio. (AM) 
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DELINCUENTE CONFESO: ALEJANDRO GERTZ MANERO  
Por Héctor Parra 
Es indudable que el Fiscal General de la República, Alejandro Gertz Manero, hace uso de su investidura para 
obtener concesiones frente a la justicia federal y demás autoridades, aunque él justifique que en el caso de la 
denuncia penal que presentó en contra de su cuñada y sobrina, lo hizo en calidad de ciudadano ¿Usted puede 
creer el engaño? ¡Yo no! Conozco el sistema judicial por dentro y por fuera. Nadie en su sano juicio puede 
creer la patraña del Fiscal General. En cualquier acción, sea pública o privada, Alejandro Gertz Manejo, no 
puede despojarse de la investidura de Fiscal General de la Federación. Por eso obtiene ventajas, trafica con 
su influencia de Fiscal. Cuando Alejandro Gertz Manero, presentó denuncia penal en contra de su cuñada y su 
sobrina, por el supuesto homicidio de su hermano Federico, en el año de 2015, no prosperó la denuncia, 
perdió y se archivó. Ya como Fiscal General de la República volvió a la carga, esta vez sí logró que prosperara 
la denuncia penal. Literalmente revivió el expediente que aparentemente había perdido. Alejandro Gertz, con 
la investidura de Fiscal, logró meter a la cárcel a su sobrina y que se gire orden de aprehensión por parte de 
las autoridades. Un trato diametralmente distinto antes de ser Fiscal, Gertz Manero sigue siendo el mismo, 
pero ahora es Fiscal. He ahí la enorme diferencia del tráfico de influencias de Alejandro Gertz. En el inter, 
logró que su cuñada le expidiera un cheque por 3 millones 500 mil pesos que su cuñada había sacado de la 
cuenta bancaria de su difunto esposo, dinero que reclamó el hermano Alejandro. Las amenazas se dan 
cuando Gertz es Fiscal General y logra cobrar el cheque por la citada cantidad, al menos no lo ha negado. Si 
pierde el jucio tendría que regresar ese dinero a la viuda. Grabaciones deleznables que fueron difundidas, 
dan cuenta del trafique de influencias que realiza el Fiscal General, en su calidad de “ofendido” en el 
expediente penal. De ello ha justificado de mil maneras que no trafica sus influencias para obtener ventajas 
en el juicio, cuando que él mismo reconoce tener bajo su control a 3 o 4 ministros de la SCJN. El asunto 
judicial se ha complicado de tal manera que, de la esfera local en la Ciudad de México, en donde cuenta con el 
apoyo de las autoridades locales de Morena en materia judicial y de procuración de justicia, la SCJN, tuvo que 
atraer los juicios para resolver asuntos de derechos humanos, garantías individuales y conceder o negar el 
amparo de la justicia federal. Solo casos de excepción corren ese destino y el Fiscal lo logró. Alejandro Gertz 
Manejo, quien se dice ciudadano común en el juicio penal, creyó que el pleno de la SCJN le daría la razón. Lo 
mismo pensó la parte agraviada por el Fiscal General. El lunes pasado resolvieron los ministros en votación 
dividida. Solo para doctos en el juicio de amparo. 5 votos en un sentido y 5 votos en otro sentido. Al final 
todos por desechar el proyecto. Ni la forma ni el fondo resolvieron los ministros, nada para nadie. La sobrina 
Alejandra Guadalupe Cuevas Morán, continuará en la cárcel y sobre la cuñada Laura Morán Servín, que 
ronda los 90 años, pesa orden de aprehensión. La saña y tráfico de influencias del Fiscal a la vista. El 
proyecto de ejecutoria que preparó el ministro Alberto Pérez Dayán, fue rechazado. Pensaron que podría 
haberse otorgado el “amparo liso y llano”, desde la misma Corte y no esperar a que el juez de distrito o el 
tribunal lo concedieran. Errores de procedimiento, violaciones de procedimiento, parecen ser la causa del 
rechazo por parte de los ministros. El presidente Arturo Zaldivar Lelo Delarrea, solícito intentó apoyar al 
Fiscal, no pudo más que enredar el asunto en términos leguleyos para confundir. Al final ordenó turnar a 
otro ministro para que presente proyecto que resuelva el fondo del asunto ¿Cuánto tardarán? No se sabe, en 
México la justicia no cumple con la Constitución de ser pronta y expedita. Más de 500 días en la cárcel y la 
situación jurídica no se resuelve. La detenida para la lentitud, pero para AMLO Zaldivar es honesto. Una 
síntesis de lo acordado en el pleno de ministros el asunto que interesa a los mexicanos en tratándose de los 
abusos cometidos por el Fiscal General de la República, quien insiste en ser solamente Alejandro Gertz, 
ordenó otra sentencia. Así las cosas, el compendio de la larga discusión dice: “El Pleno de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación analizó los recursos de revisión interpuestos por el Ministerio Público Federal y 
Alejandro Gertz Manero (Fiscal General, jefe del Ministerio Público Federal), así como el recurso de revisión 
adhesiva interpuesto por Alejandra Cuevas, en contra de la sentencia que concedió el amparo a esta última 
para el efecto de que el Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México corrigiera diversos vicios de 
forma y analizara nuevamente si existen elementos suficientes para sujetarla a proceso penal por la muerte 
del señor Federico Gertz Manero”. La síntesis que publica la misma Corte, también señala que: “El proyecto 
presentado por el Ministro Ponente proponía confirmar la sentencia recurrida en sus términos y conceder el 
amparo únicamente por vicios de forma. No obstante, una mayoría de Ministras y Ministros determinó que, 
en atención a los principios de “justicia pronta, completa y exhaustiva” (las comillas son mias), la SCJN debe 
analizar el fondo del asunto –en concreto, si se acreditó o no el cuerpo del delito y la probable 
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responsabilidad de la imputada— y no únicamente cuestiones formales, pues para eso se determinó atraer el 
amparo. En consecuencia, el asunto será turnado a una Ministra o Ministro de la mayoría, quien deberá 
presentar un nuevo proyecto en el que se analice el fondo del caso. De igual manera, al estar estrechamente 
relacionado y presentar la misma problemática, el Pleno decidió returnar el amparo en revisión relacionado 
con la orden de aprehensión en contra de la señora Laura Morán, para que también se presente un estudio 
de fondo sobre este asunto”. Tema para expertos en amparo. Pero: “Al terminar la sesión, el Ministro 
Presidente Arturo Zaldívar precisó que, si bien algunos integrantes del Pleno ya adelantaron su voto en el 
sentido de conceder el amparo a la quejosa de manera lisa y llana y ordenar su libertad, ello no significa que 
los que no lo han hecho sostengan una postura contraria; únicamente refleja la necesidad que se elabore una 
propuesta en la que se analicen con puntualidad los temas de fondo, los cuales no pudieron ser discutidos 
adecuadamente al no haber sido estudiados en el proyecto original”. El presidente Zaldivar induce a los 
ministros que podrían votar en favor de las acusadas y en contra del Fiscal General, les advierte ¿A poco no?  
Datos extraordinarios para dar seguimiento. Amparos en revisión 541/2021 y 540/2021, en los que se 
analizaron las sentencias dictadas en los juicios de amparo promovidos por Alejandra Cuevas y Laura Morán. 
(CI) 
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